



# Se decía ayer...

# Lo del delito al joven Lozano en la Frontera

## Fueron detenidos los presuntos autores del crimen

### Se ha solicitado la extradición

LA CRUZ, Abril 26.

De aquí que Chávez tomara odio a Lozano.

### CORRESPONSAL

A la anterior información nosotros agregamos. Los señores don Clodomiro Uruyo y el señor Cerda, familiares del herido y dueños de la finca "Conventillos", al saber que los presuntos autores del delito, Chávez y el indio fueron detenidos en el "Ostional", han influido con el Gobierno a fin de que se pida la extradición de ambos jentes y así lo hizo ayer la Secretaría de Relaciones Exteriores, enviando su petición al Gobierno de Nicaragua.

Pero ahora resulta que este Chávez está procesado en aquel país y es de esperarse que antes de ser enviado a Costa Rica para que responda a la acusación que se le hace, lo detengan allí para ser castigado.

En la Secretaría de Relaciones se tiene la idea de que los presuntos autores del crimen serán castigados inmediatamente a Liberia para su juzgamiento.

Que el Gobierno permanecerá "frio" con respecto a Ugarte, pero que en cambio el pueblo podrá hacer todo lo que convenga y tenga a bien dentro de las medidas del orden y la tranquilidad. Y se decía también que aquí no tenemos Gobiernos que de cierran la puerta a los pensadores.

Que en el asunto de los cincuenta mil dolares no se hará luz, porque es más fuerte el empeño de que no se haga, que el que se haga.

Que don Manuel Coto Fernández viaja "por su propia cuenta" (esta frase es la que se aplicó a Magón cuando viajaba en tiempo de don Asencio) y no de "embajador", como maliciosamente insinuó un colega.

Que Zelaya dijo a Rubén Darío: "Yo Darío dije a un diplomático: Zelaya dijo."

Que el diplomático preguntó a Zelaya: ¿dijo Usted?

Que Zelaya contestó: Si di cincuenta mil pesos. Y aquí paz y después gloria.

Que es más fácil abrir el Canal que conseguir que cierto señor presente su renuncia.

Que a don Faustino Viquez lo han expulsado de Nicaragua, desde que supieron que va en busca de la "lechilla" de ciertas plantas.

Que en cambio Montpavon tiene ya listo su equipaje para trasladarse a la tierra de los lagos y que para ser "persona grata" procurara no hablarle siquiera a Ugarte.

Que Lisimaco se irá con Ugarte por el mundo arriba "con su canoa de viajero y sus raros efectos de peschero."

Que don Felipe no quiere saber nada de Goethe por aquello de "Luz, más luz."

# La corrupción en San José

Una mala inteligencia de parte de un reporter, hizo que ayer dieramos una nota errada; la del antro de corrupción, descubierta por policiales de la Segunda Sección.

Lo que pasa es esto: la policía con conocimiento de que vagan por la ciudad un número considerable de juveniles menores de edad, que se dedican a la prostitución, ha dispuesto perseguirlos para que tomen el camino del trabajo y de la honradez.

Sin embargo, quien ignora que en esta ciudad existen antros secretos de aquella naturaleza?

Quiéno no se ha fijado en ese numeroso grupo de juveniles menores de 14 años, sirvientes, unas herfanías, y otras hijas de padres inmorales y descuidados los más, que pululan día y noche por las calles de la población decida a la vagancia y a vicios.

Quien ignora que hay personas (mujeres y hombres) de sentimientos corrompidos y almas degradadas que en calidad de agentes de "cambios" procuran recoger los pobres inocentes de niñas pobres e inescultas para convertirlos en carne de galea?

Pero bien; en San José, nadie ignora todas estas cosas.

Pero es el caso que uno no puede acusarlas, porque la policía exige pruebas para sus investigaciones.

Pruebas, por supuesto, difíciles de conseguir; pero está en conciencia de toda la gente, que en el asunto ocurre en San José algo grave, algo asqueroso y puerco que huele a podrido.

Lo que no negarán los Jefes de Policía, ni nadie.

# DE FOMENTO

Ayer quedó definitivamente instalado para el servicio público el puente de hierro sobre el río Grande en el paso llamado de "La Legua" jurisdicción de Aserrí. Tiene 22 metros de largo, ancho 4 m. y alto 2 m.—55.

El trabajo de armadura y colocación fue dirigido por el ingeniero mecánico don Federico Muñoz durante cuatro semanas hasta dejarlo terminado.

La Municipalidad de Grecia se ha dirigido al Gobierno solicitando la construcción de un puente sobre el río "Quebrada Gata" para facilitar la comunicación entre Topo Amarillo con la aldea de Sarapiquí y los Caños de Aguas Zarcas, mediante los trabajos de reparación y trazado de caminos se están ejecutando actualmente por la Dirección de Obras Públicas.

Para resolver sobre esta solicitud se han pedido informes a este Centro.

Los vecinos de Atenas, que tan to han sufrido por la escasez y mala calidad del agua, verán pronto colmatados sus deseos en cuanto al establecimiento de la cañería.

Aunque hace algún tiempo se inició principio a los trabajos para implantar esa mejora, se han interrumpido por haber faltado fondos.

Se ha recibido aviso de que ese material está al llegar a Puntarenas.

Concluyéndose está

Tránsito presente los que necesitan obtener una buena semilla de guinea, para repasto o de gembalio o grama para poner en el parceler de toda la Cámara.

Desde luego, cada agrupación votará por su lado.

A c/ 805 cada una

se compran acciones del Banco Comercial. Apartado No. 37, San José, 27-6 v.

# Saludo de Ugarte a la Intelectualidad, a la Juventud y al Pueblo de Costa Rica

Puntarenas, abril 26.

(TELEGRAMA)

Al llegar a este noble y generoso país envío un homenaje de simpatía a LA INFORMACION y por su intermedio saludo a la intelectualidad, a la juventud y al pueblo.

MANUEL UGARTE

# Lo que se le prepara a Ugarte

## El ilustre viajero será recibido por los intelectuales tícos

Como ya hemos informado, Ugarte llegará pasado mañana a esta capital.

Ayer temprano preguntamos a Puntarenas por su salud; el correspondiente nos informó, que la enfermedad que aqueja al señor Ugarte, no era cosa de cuidado y que se encontraba muy mejorado.

En Puntarenas ha estado aquel doctor escritor muy atendido por la clase pensante de aquel puerto.

Al encontrarse a la Estación de esta ciudad irán casi todos los miembros del Ateneo y otros intelectuales que no pertenecen a aquel centro.

### ALGUNOS FESTEJOS

El domingo celebrará la directiva del Ateneo sesión extraordinaria, para acordar que festejos se organicen en honor del doctor viajante.

Aunque en una sesión pasada de aquel centro se dispuso dejar a juicio de la directiva resolver este punto, así como el de nombrar al señor Ugarte miembro honorario del Ateneo, ambas cosas se resolverán en aquella sesión.

En cuanto a festejos por parte del Ateneo, sólo podemos informarle, para seguridad, que acordará en su honor una sesión especial en la que hablará el señor Ugarte; hará la presentación de este caballero el Presidente de aquel Centro intelectual, señor Facio.

**DONDE SERA LA SESION?**

El Ateneo celebra actualmente sus reuniones en el Salón de Actos Públicos del Colegio Superior de Señoritas, pero aquella es una "Casa Oficial" que seguramente no será factible para ello, dadas nuestras buenas relaciones políticas con Estados Unidos y las tendencias de las simpatizantes doctrinas que viene predicando por toda la América Latina el señor Ugarte, doctrinas, en honor de la verdad sea dicho, con las que simpatiza por convicción y principios todo el pueblo de Costa Rica, desde el señor Presidente de la República hasta el más humilde hijo del pueblo.

**DOS BANQUETES**

Se rumora que los estudiantes de la Escuela de Derecho y de la Sección Normal del Liceo de Costa Rica, levantarán una suscripción para dar un banquete al señor Ugarte. También se dice, que miembros del Ateneo, piensan en organizar una recepción a su llegada, que también los periodistas y colaboradores de los diarios.

A última hora se nos informa que los estudiantes de San José celebrarán esta noche una reunión para ponerse de acuerdo, y hacer una demostración de simpatía al ilustre huésped a su llegada a esta capital.

Si esa manifestación se llega a verificar, como es muy probable, será la nota más simpática y saliente de todos los festejos que en esta capital se celebren en honor del señor Ugarte.

Y la verdad es, que ya es hora de que nuestra juventud estudiosa de alguna muestra de vida y de acción.

# Lo del "Trust" de la cerveza

Según los rumores acerca del posible establecimiento del "Trust" de la cerveza.

Desmiente ese rumor, la Casa Lindo, socio principal de la Cervecería "LA VICTORIA" y también el señor Traube.

De lo que se ha tratado, y bien pueda suceder, que de aquí adelante no haya nacido el rumor, es que algunos dueños de fábricas de refrescos (gaseosas) hayan tratado de provocar una reunión de todos los industriales en el ramo, a fin de ponerse de acuerdo y elevar los precios de la cerveza, porque están perdiendo dinero al precio que actualmente dan a los comerciantes los refrescos.

Una de las fábricas, subió ayer sus tarifas.

**Librería de Antonio Lehmann**  
Imprenta, Encuadernación, Papelería

Una Comercial "Stifford" — 1 litro c/ 2.50; 1 litro c/ 1.50; 1 litro c/ 0.75  
Paquet Caribon y una "Stifford" — Diferentes clases  
Una "Caribon" con Hueso, Lata y Máquina de escribir.  
Estimada para bodas, muy originales y prácticas.  
Precios de Plata y Oro, de Plata dorada c/ 5.50.  
Repuestos de fábrica, c/ 0.30 cada uno.  
Repuntadoras "Sennacher" sencillas y ómnidas.  
Tamaño de cartón: c/ 1.75; tamaño de oficio: 2.00

Telefono N° 40 SAN JOSE Apartado de Correo 147

Capas de hule para el campo y capas de hule para la ciudad

# CADA UNO tira por su lado en la elección de Magistrados

Se dice, que diputados fernandistas trabajan en el sentido de que la Cámara se ponga toda de acuerdo, para votar por una sola lista de candidatos en la elección de Magistrados.

Aunque a unos pocos diputados jimenistas no les ha disgustado la idea, otros la persiguen por razones múltiples, entre otras, la de reelegir algunos señores Magistrados; los fernandistas opinan por la reelección de los diez señores que son sus adeptos, pero no por la de otros a quienes no quieren.

Y las cosas así, difícil será unir el parecer de toda la Cámara.

Desde luego, cada agrupación votará por su lado.

A c/ 805 cada una

se compran acciones del Banco Comercial. Apartado No. 37, San José, 27-6 v.

**LA**

**DEL SOL**

**HERNANDEZ & GL**

Paraguas de seda de plumas estilizadas Zapatos de hule Todo a precios de invierno

# Fábrica de papel NOS VISITA un diplomático francés

## Nueva industria nacional

Se encuentra entre nosotros Mr. A. W. Schapp, representante de una gran fábrica de papel canadiense, que viene a Costa Rica enviado por la casa que representa a estudiar esta plaza para ver si es negocio establecer una fábrica de papel en esta forma, que pueda abastecer todas las repúblicas centroamericanas y Panamá.

Ojalá Mr. Schapp, encuentre facilidades para establecer aquí la nueva industria, que sería de gran importancia nacional.

El Sr. Panagoun, ex-compañía del Consul de Francia, Salamanca, visitó los principales edificios y lugares públicos de esta capital.

# Caso delicado que urge averiguar

## Conviene proceder con actividad y energía

Un colega de esta ciudad ha sido denunciado que estableció una panamá en el territorio de Costa Rica en la zona en litigio con Panamá, hecho que es perfectamente cierto y que nosotros denunciamos hace un par de meses.

Entonces el Gobierno pensó en enviar a la frontera una comisión especial para que se informara del fundamento de la denuncia, pero a última hora se abstuvo de ello, no sabemos por qué motivos.

De nuevo instamos al Gobierno a que investigue el caso y proceda inmediatamente con toda energía.

El asunto es delicadísimo y no se debe ver de cualquier manera.

**TEATRO VARIEADES**

Las aplaudidas artistas LAFRICANITAS mantienen vivo el entusiasmo que despertaron en el público la noche de su debut, y hacen todo el esfuerzo de que son capaces para dejar bien sentada su reputación artística en todos los teatros por donde pasan.

No cabe duda de que durante su temporada en Variedades cosecharán muchos laureles.

En la función de hoy elevarán las simpáticas artistas nuevos números de su extenso repertorio.

Lunetas y butacas ..... (0) 50.  
Galería ..... (0) 25.

remediados se obtienen aún en los casos más rebeldes de las afecciones que provienen por mala nutrición y por extraordinario desgaste orgánico a causa del clima y los trabajos físicos y mentales, con el uso continuo de la

# EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Es la medicina-alimento que provee al organismo humano de la nutrición que requiere en una forma tan concentrada y asimilable que la hace ser fácilmente digerible.

La Emulsion de Scott es el alimento que nutre y da fuerzas a todo ser humano.

**EXIASE LA LEGITIMA**

# AVISOS DEL DIA

SEÑOR DEZA EMPLEO en casa de un hombre, para las labores domésticas, en la calle de San José, número 10, y el Sr. Jorge Hinshaw, Hotel Castilla, número 10, y el Sr. ...

EN LA AVENIDA A. Esco, entre Calle Central y la calle de San José, número 10, y el Sr. ...

MUEBLES DE CEDRO entre Milla y cinco cuales de casa para vender. ...

SE ALQUILA.—Un sitio en adelante se alquila la hermosa residencia de la familia ...

AVISO.—Se alquila una casa de madera moderna ...

SE VENDE todos los muebles de una casa. Informes en esta oficina. ...

MUSICA.—Clases de piano, solfeo y mandolina. ...

PIANO LAFARGE.—Uno nuevo que costó ...

OPORTUNIDAD.—Se venden baratas nuevas montadoras y esteras, mesas propias para ...

AL CONTADO o plazo garantizado se vende ...

AVISO.—Para oficina de un consulto o dentista, se alquilan dos piezas grandes, cómodas ...

SE VENDE dos vitrios dobles para ventanas del tamaño 11 x 5 y 10 x 6.

Se vende o se alquila una casa contra temblores y construcción moderna situada en ...

Dos señoritas maestras de las escuelas de esta capital, con ...

JUSTICIA —Se declaró que a Teófilo Piedra Mora, procesado por ...

Rubén Rodríguez Tornea bolas de billar SE GARANTIZA igual peso é igual tamaño

Paraguas de seda de plumas estilizadas Zapatos de hule Todo a precios de invierno

# Información gráfica del crimen en el Mercado



**PRIMER GRABADO:**—José López, el victimario, y Adelina Barquero, la víctima. López y la Barquero se retrataron hace unos quince días próximamente. El se ve joven, simpático y elegante.

**SEGUNDO GRABADO:**—Fotografía de López que fue tomada al día siguiente del crimen! El cambio de fisonomía es notable!

**TERCER GRABADO:**—Lugar del sangriento drama; un puesto de verduras donde Fidelina compraba una mata de platano, frente al cual fue atacada por López. 2.—Rafael Acosta, dueño del puesto de verduras, testigo presencial del suceso. 3.—Máximo Morales, compañero de Acosta, también testigo presencial del crimen. 4.—Lugar donde cayó muerta la

## La nota política de ayer

### Se reúnen los diputados jimenistas y lanzan candidaturas de combate para el Directorio del Congreso y para las Magistraturas

Quizá nuestros lectores se habrán dado cuenta de que se habían organizado entre los diputados de la próxima legislatura, trabajos para unificar los pareceres con respecto al Directorio del Congreso y de los Magistrados.

**CANDIDATURAS DE TRANSCACION**  
Habíanse organizado ya esos trabajos y algunos elementos de las agrupaciones fernandista y jimenista, habían conversado de candidaturas de transacción, tanto para el Directorio del Congreso como para los Magistrados de las Salas de Apelaciones y la Casación.

Parece que sobre ese asunto hubo algunas conversaciones o entrevistas entre el Licenciado don Ezequiel Gutiérrez presinto candidato a la Presidencia del Congreso y el Licenciado don Máximo Fernández.

Pero los diputados jimenistas no vieron con agrado la candidatura de transacción en que estos señores pensaban, en la cual había tanto para el Congreso como para las Magistraturas miembros de uno y otro partido y resolvieron formular una candidatura exclusivamente jimenista y presentarse con ella a la pelea.

**REUNION EN LA OFICINA DEL LIC. AGUILAR BARQUERO**  
Con ese objeto, fueron citados los diputados del jimenismo a una reunión que se verificó ayer a las diez y media de la tarde en la oficina del Licenciado don Francisco Aguilar Barquero.

Asistieron a esa reunión quince diputados y nueve se hicieron representar por medio de cartas-poderes.

Una vez reunidos todos, el Lic. Aguilar Barquero explicó a los asistentes el objeto de la reunión.

El diputado Gutiérrez (don Ezequiel) manifestó que el objeto de la reunión era el de que los presentes votaran por las candidaturas de Magistrados y de Directorio del Congreso que la mayoría de los allí presentes designara, el se retiraba pues tenía al respecto compromisos contraídos con anterioridad.

**SE RETIRA EL SR. GUTIERREZ**  
Don Tobias Zuñiga Montúfar

**Sir Claude Mallet en esta capital**  
Saludamos muy atentamente a Sir Claude Mallet, ministro de Inglaterra en Centro América y Panamá quien procedente de esa última república llegó ayer a esta capital.

Como oportunamente dijimos Sir Claude viene en misión especial de sus Reyes a presentar una medalla de oro, conmemorativa de la coronación, al Presidente de Costa Rica.

Nos complacemos en saludar muy atentamente a Sir Claude y en desearle feliz permanencia en este país.

**Notas de la noche**  
—Don José María Soto, comerciante, entregó su negocio a los Knorr.  
—Guarda cama don Octavio Castro.  
—Falleció doña Eloisa Velarde de Vargas.  
—Por economía, la United ha disminuido el personal de sus fincas a la mitad. Rumorase que serán suprimidas plazas de otros empleados.  
—En Limón se sintió un temblor muy fuerte ayer a las 12.10 p. m. — ("Prensa Libre".)

**Nuevo cocinero**  
Para el Imperial Hotel acaba de llegar un segundo cocinero de Milán.

## Entrevista con Ugarte y Velada de Hine en el Nacional

Puntarenas, 28.  
Acabo de saludar al glorioso poeta y ameno escritor Manuel Ugarte en su residencia en el hotel Europa, y de acuerdo con lo ofrecido a Uds. le pregunté por sus impresiones. La fama de que goza Costa Rica—me dijo—en todos los países es demasiado justa. La cultura política a que han llegado los hace portadores de uno de los estándares libertarios que flojan más alto en nuestra querida América Latina. En Corinto, lo mismo que en Guatemala, se me impidió el ingreso al interior del país. Además, me dijo, que había recibido telegramas de felicitación de personas de San José, Cartago, Heredia y Alajuela, buena demostración de nuestra hospitalidad. Ugarte viene enfermo y piensa quedarse unos días descansando en esta. Al hacer fervientes votos por la salud de tan distinguido literato y moderno jefe de la sublime cruzada Pro-América Latina, deseamos encontremos en esta Costa Rica, plétorica de libertades y entusiasmos, eds sus grandiosas doctrinas y abnegados propósitos.

Mañana domingo 28, tendrá lugar en nuestro coliseo la original y artística velada cómico-musical, que nuestro amigo el distinguido caricaturista y director de "El Cometa", don Enrique Hine, ha organizado con algunos de nuestros más conocidos artistas nacionales.

Las localidades, que estarán a la venta hoy, durante todo el día, en la tienda de J. Mayoral y Ca., están ya al agotarse; sin embargo, para los rezagados no faltan algunas, mañana domingo, en la taquilla del Teatro.

Nuestro público está entusiasmado y con razón, pues en dicha velada tomarán parte, no solo el señor Hine que hizo las delicias de San José durante dos años, como actor cómico, sino también sus antiguos compañeros de arte la señora Lausaca de Luque y el señor Medina.

**Secuestrada!**  
Entre 1 y 2 p. m. del 18 de los corrientes, la señora LULU COLLY, desapareció en el trayecto comprendido entre la Cuchina Militar y la esquina de La Magnolia de esta capital.

Hasta la fecha no se tiene informes de su paradero, pero hoy Carrazza el de la Botica Americana sospecha que debido a la inexperience y corta edad de su prometida, la joven se haya extraviado y quizás seguído a alguna persona quien seguramente le haya dado hospitalidad en su casa mientras es reclamada por su dueño.

**PILIACION DE LA SEÑORITA LULU: PIEL:** muy lamda, amarilla y lupida; **PECHO Y PATAS:** blancas; **EDAD:** 10 semanas; **RAZA:** Golly-Hamburguesa; **COLLAR:** negro, rodeado de cascabels blancos en reposición de perlas. **SEA IMPORTANTE:** Es una perla muy amable con las personas que la acorcián. **SE GRATIFICARÁ** a la persona que la encuentre o dé informes fidedignos de su paradero.

**FED. MORA C.**  
**EL SECRETARIO,**  
JOSE ALVARADO S.

## Banco Comercial de C. Rica

**INTERESES SOBRE DEPOSITOS**  
Desde el día 10. de mayo próximo en adelante, este Banco pagará intereses sobre depósitos, a los siguientes tipos:  
**SOBRE DEPOSITOS A LA VISTA O EN CUENTA CORRIENTE,**  
A 6 POR CIENTO ANUAL  
**SOBRE DEPOSITOS A PLAZO:**  
Reembolsables a tres meses ..... 7 por ciento anual.  
Reembolsables a seis meses ó más ..... 8 por ciento anual.

San José, 27 de abril de 1912.  
**THOMAS SCOTT,**  
Administrador.

## SOCIEDAD DE TRABAJADORES

Convocase a los Socios a una reunión general que se efectuará el domingo 28 de los corrientes a las 12 m. para dar lectura a los nuevos Estatutos y aprobarlos. —Tratar de asuntos generales. Se suplica puntual asistencia.

**Importante**  
Se avisa al público en general que desde esta fecha la oficina de The Pan American Life Assurance Company está situada en los bajos de la casa de don Luis Fernández, frente al Club Internacional, y la que ponemos a su disposición.

**AGENTES GENERALES,**  
MC. KINNEY Y CATHEY.

## Pasajeros para Europa

Se gestiona hacer venir de Génova a Lima el vapor "GABRIELINI" del 15 al 20 de mayo por Panamá con el exclusivo fin de tomar los pasajeros que deseen ir a Europa. El viaje se hará a través de Panamá por el canal de Panamá. Se desea para el primer viaje. Faltan para el segundo viaje. Se desea para el tercer viaje. Se desea para el cuarto viaje. Se desea para el quinto viaje. Se desea para el sexto viaje. Se desea para el séptimo viaje. Se desea para el octavo viaje. Se desea para el noveno viaje. Se desea para el décimo viaje.

# Ebanistería, Colchonería y Tapería de Fernando Hernández

AVENIDA CENTRAL, BAJOS DE CUESTA DE MORAS, ESQUINA CONTIGUA A LA TIENDA DE KEPFFER  
EXTENSO SURTIDO EN MUEBLES Y COLCHONES AL ALCANCE DE TODOS Especialidad y esmero en los encargos. Las órdenes de Provincias tienen la preferencia.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

